



Carta del Director

ix

El poder y la alimentación en Latinoamérica

El poder y los sistemas alimentarios en Latinoamérica

2

José Luis Chicoma

Los desequilibrios geopolíticos, las asimetrías internas de poder, la corrupción y otros abusos de las autoridades definen qué alimentos comemos, cómo se producen y distribuyen, y cuál es su precio y su costo real, desde el punto de vista económico, social y ambiental. A pesar de que Latinoamérica es la región más biodiversa del planeta, también conviven la riqueza y el hambre, en gran parte como producto de estas tensiones, desigualdades y conflictos de poder.

Corrupción en el sistema alimentario industrial contemporáneo

11

Paloma Villagómez Ornelas

Por años, los estudiosos del sistema alimentario contemporáneo han criticado la desigualdad en el acceso a insumos, infraestructura, conocimiento, dinero o capacidad de decisión. Además de ser un sistema injusto, sus inequidades se sostienen en prácticas de corrupción en todas las dimensiones de la seguridad alimentaria.

No hay sistemas alimentarios sostenibles sin relaciones de poder equitativas

16

Sofía Monsalve Suárez

Cambiar los sistemas alimentarios injustos, insalubres y perjudiciales para la naturaleza es una tarea urgente. Si pretender transformarlos sin abordar explícitamente las relaciones de poder y las reglas que los determinan es, en el mejor de los casos, una ingenuidad, no hacerlo es permitir que actores poderosos continúen ocultando y evadiendo su responsabilidad en las múltiples crisis que atravesamos.

Lula da Silva tendrá que reparar el tejado de vidrio 23
Paulo Niederle

El presidente Luiz Inácio *Lula da Silva* ha emprendido esfuerzos para reposicionar a Brasil en las iniciativas mundiales de sostenibilidad, agricultura y alimentación. Sin embargo, el liderazgo del país está siendo puesto a prueba por la incapacidad del nuevo gobierno para implantar reformas que reviertan el desmantelamiento institucional realizado por el gobierno de Jair Bolsonaro. El principal obstáculo es la fuerza de los grupos conservadores en el Congreso Nacional.

La soberanía alimentaria en el Caribe bajo presión 30
Sandrine Fréguin-Gresh, Patrick Herlant y Jeffery Perez

Como resultado de diversas condiciones socioeconómicas, geográficas, ambientales e históricas, la soberanía alimentaria en el Caribe está sujeta a una gran presión. Esta presión es aún más intensa debido al aumento de la pobreza, a la profunda desigualdad socioeconómica y al encarecimiento de la comida, que se han dado de forma combinada en toda la región desde la pandemia.

Salmón de cultivo en Chile 36
Alex Muñoz Wilson

Si supiéramos cómo se produce lo que comemos, probablemente nuestra dieta cambiaría de forma radical. La experiencia chilena con el cultivo de salmón en los ecosistemas patagónicos ha sido muy controversial. Si bien la salmonicultura es un atractivo negocio, lo ha sido a costa de causar graves problemas ambientales, sanitarios y sociales. Las malas prácticas, la inestabilidad sanitaria y los impactos en los ecosistemas patagónicos le han valido detractores y un desprestigio internacional creciente.

Diálogo

Sur global y surglobalismo 45
Armando Chaguaceda

En el espacio latinoamericano, una narrativa “surglobalista”, distinguible del fenómeno geopolítico del Sur global, justifica el distanciamiento con respecto a los países comúnmente identificados como Occidente. Dicha posición se evidencia en la política exterior de gobiernos y liderazgos latinoamericanos, como lo acontecido en Brasil en el tercer mandato de Luis Inácio *Lula da Silva*.

El conflicto en Ucrania: ¿desde dónde y hacia dónde? 54
Raynier Pellón Azopardo

La guerra en Ucrania introdujo nuevos riesgos e incertidumbres que profundizaron las tendencias económicas y geopolíticas internacionales en curso. El desenlace del conflicto no solo repercutirá en los procesos políticos y de seguridad en Europa,

sino también en la evolución más o menos acentuada hacia un mundo multipolar y en las disrupciones que afronta el orden internacional.

Ucrania: reconstrucción sostenible en medio del conflicto

60

Jorge Moreira da Silva

¿Se puede hablar de reconstrucción sostenible cuando un país todavía está en pleno conflicto? La respuesta del gobierno ucraniano y de la comunidad internacional es un rotundo “sí”. Es fundamental que Ucrania planifique y ponga en marcha un programa de reconstrucción inclusiva, sostenible y resiliente, a pesar de encontrarse en plena contraofensiva.

Mundo

Latinoamérica y el Derecho Internacional

64

Juan Manuel Gómez Robledo Verduzco y Eduardo Ancona Bolio

Durante décadas, se ha repetido que Latinoamérica ha hecho del Derecho Internacional una de las principales herramientas para promover su lenta y compleja inserción en el mundo. Ante esta realidad, el arreglo judicial (pero también el arbitral) es el mecanismo predilecto en la región para resolver pacíficamente sus controversias. Lo anterior ha llevado a nuestros países a encontrarse, una y otra vez, en la Corte Internacional de Justicia.

Mafias y política en tiempos del covid-19

71

Rodrigo Peña González

El covid-19 impulsó las agendas políticas de diversos grupos delictivos y visibilizó su deseo de legitimidad. En México, por la falta de capacidad de las autoridades legales para afrontar la crisis, estos grupos encontraron una oportunidad de influir en el panorama político local por medios no violentos, es decir, una exhibición de legitimidad; pero luego, en las elecciones ejercieron violentamente su poder. Se trata, entonces, de una transición de la exhibición de legitimidad al despliegue de violencia.

El verdadero origen de la crisis fronteriza

78

Julia Preston

El enfoque migratorio de Joseph R. Biden cuenta con pocos adeptos y se dice que falta a los derechos fundamentales y a los valores estadounidenses. Pero el problema básico es que el sistema de asilo no funciona. Como Washington dejó pendiente una reforma migratoria, el esquema de asilo se convirtió, en la práctica, en el sistema de inmigración: ya no protege a quienes huyen de un peligro, no impone ningún orden a la frontera ni integra a los recién llegados a la economía estadounidense.

Las personas antes que las máquinas 90

Lant Pritchett

Tan radical como pueda parecer, la automatización y el cambio tecnológico no son una fuerza de la naturaleza, sino la obra de seres humanos. Por supuesto que la tecnología ha mejorado sustancialmente la vida humana, pero lo que más necesitan las sociedades son nuevas políticas públicas, no nuevas tecnologías.

Las recompensas de la rivalidad 100

Jeff D. Colgan y Nicholas L. Miller

La competencia entre China y Estados Unidos es mucho más que una rivalidad entre dos países poderosos. Es una competencia no solo entre dos Estados enfrentados, sino también entre dos jerarquías opuestas que se disputan la lealtad de países de todo el mundo. La versión del siglo XXI de esta competencia es relevante para diversos asuntos, pero, sobre todo, para el cambio climático.

China está preparada para un mundo de desorden 109

Mark Leonard

China y Estados Unidos concuerdan en que el orden posterior a la Guerra Fría terminó, pero apuestan por sucesores muy diferentes. A la larga, la concepción de Beijing podría ser más certera que la de Washington y estaría más a tono con las aspiraciones de los países más poblados del mundo. La estrategia de Estados Unidos no va a funcionar si se reduce a la inútil empresa de actualizar un orden que se desmorona. China, en cambio, se alista para un mundo de desorden, asimetría y fragmentación: un mundo que ya está aquí.

Una guerra imposible de ganar 118

Samuel Charap

Estados Unidos y sus aliados se enfrentan a una disyuntiva acerca de su estrategia futura sobre la guerra en Ucrania: podrían intentar dirigir la guerra hacia un final negociado en los próximos meses... o dentro de algunos años. Si deciden esperar, es probable que los fundamentos del conflicto sean los mismos, pero los costos de la guerra se multiplicarán. Por lo tanto, una estrategia eficaz para lo que se ha convertido en la crisis internacional con más repercusiones en, por lo menos, una generación requiere que Washington y sus aliados cambien de enfoque y comiencen a concebir un final.

La era de la inflación 128

Kenneth S. Rogoff

Aunque buena parte del debate sobre la nueva inflación se ha centrado en la política y en los acontecimientos mundiales, igual de decisiva es la cuestión de las medidas de los bancos centrales y las fuerzas que las definen. Sin embargo, en medio de una serie interminable de trastornos de la oferta, los bancos centrales también podrían estar frente a un giro de largo plazo que ni los formuladores de políticas públicas ni los mercados financieros han tenido en cuenta aún.

Por qué el mundo todavía necesita el comercio	139
<i>Ngozi Okonjo-Iweala</i>	

En esta era de crisis múltiples, los países y las personas confían en el comercio más que nunca, pese a las constantes afirmaciones en su contra. Es necesaria la cooperación internacional para afrontar los retos comunes mundiales, como el cambio climático, la desigualdad y las pandemias. La globalización no ha terminado ni nadie debería desear que termine, pero hay que perfeccionarla y repensarla para los tiempos que vienen.

Reseñas	149
---------	-----

<i>Abstracts</i>	153
------------------	-----

Foreign Affairs will tolerate wide differences of opinion. Its articles will not represent any consensus of beliefs. What is demanded of them is that they shall be competent and well informed, representing honest opinions seriously held and convincingly expressed. It does not accept responsibility for the views expressed in any article, signed or unsigned, which appear in its pages. What it does accept is the responsibility for giving them a chance to appear there.

Archibald Cary Coolidge, Founding Editor

Volume 1, Number 1 • September 1922

Los artículos publicados en *Foreign Affairs Latinoamérica* no reflejan una corriente ideológica. No esperamos que el lector esté de acuerdo con todo el contenido de la revista. De hecho, los puntos de vista de los autores difieren. Estamos seguros de que una forma de mantener mejor informada a la opinión pública es proporcionarle diferentes planteamientos, alejados de meros caprichos e identificaciones con alguna escuela de pensamiento. El contenido de los ensayos es responsabilidad de sus autores. El compromiso de *Foreign Affairs Latinoamérica* es darles la oportunidad de que expresen sus ideas.